
«Возвращение» в будущее $
i Санкт-Петербургский центр реабилитации и оздоровления детей «Возвращение» когда-то был предметом
1 гордости городских властей, одним из «пунктов» грандиозной социальной программы, не дожившей до

наших дней. Сегодня в «Возвращение» уже не водят иностранные делегации: там лечат так, как должны
лечить везде. Но остаются вопросы: по чьей вине таких установок нет в остальных районах? почему J/'j

других больных детей не могут поставить на ноги, как делают это в центре «Возвращение»? /[U

Авиационные
костюмы должны
помогать детям!

Мы поднимали эту проблему
не раз. Писали о том, что в
мире на каждую тысячу мла-
денцев приходится 3—5 чело-
век с поражением спинного и
головного мозга, что в Петер-
бурге детским церебральным
параличом страдают рвыше 5
тысяч детей. Оказывается, эта
статистика уже устарела. И
если раньше на тысячу маль-
чишек и девчонок приходилось
четыре больных ДЦП ребен-
ка, то сегодня— восемь. Не го-
воря уже об остальных двига-
тельных патологиях и нейро-
инфекциях.

Мы писали и о костюмах
космонавтов. Российские уче-
ные переоснастили их в
лечебные, и сегодня новую
технологию успешно применя-
ют за рубежом в реабилита-
ционных центрах. Для детей
с ДЦП, имевших несчастье ро-
диться в России, костюмы
«Адель» слишком дороги...

Для Министерства здраво-
охранения— тоже, Поэтому до
сих пор большинство врачей
не могут пользоваться ни ко-
стюмами, ни другими нововве-
дениями, позволяющими ста-
вить диагноз в раннем возра-
сте и эффективно лечить.
Как-то в разговоре главврач
одной из московских клиник
заметил: «Знаете, мне бы та-
раканов вывести и сделать
так, чтобы люди у меня не
умирали». И что уж нам гово-
рить о дорогостоящем лече-
нии такой болезни, как ДЦП,
когда трудно достать нор-
мальную инвалидную коляску
для больного ребенка? И при-
ходится медикам применять
массаж и физиотерапию там,'
где необходимо использова-
ние новейших технологий.

В «Возвращении» как-то
сумели совместить нехватку
средств и лечение детей. Ре-
зультаты работы центра дей-
ствительно потрясающие. Та-
кого не добиваются не только
в лучших московских клини-
ках, но и в европейских. Ско-
рость восстановления пора-
женных функций головного и
спинного мозга увеличивает-
ся в 2,5 раза, а эффектив-
ность лечения в 3—6 раз вы-
ше, чем при использовании
только традиционных методов.
При этом почти все техноло-
гии создавали те же люди, что
практикуют сегодня в центре.

Миотонус, четырехканаль-
ный миограф, функциональное
биоуправление с обратной
связью— названия, для чело-
века несведущего не имею-
щие особого значения. Но та-
кие уникальные системы (ана-
логов им нет в Европе) по-
зволяют быстро восстанавли-
вать координацию движений,
слух, зрение. При этом ребе-
нок сам хочет лечиться с по-
мощью новых аппаратов: суще-
ствующая система поощрения
или наказания («мультики», му-
зыка, цветные картинки) вызы-
вает у него желание работать
неподвижными мышцами.

По мнению специалистов,
осанка нарушена у 87% де-
тей. В «Возвращении» рабо-
тают технологии, позволяющие
устранить эту подростковую
болезнь века. Чуткая аппара-
тура фиксирует малейшие из-
менения околопозвоночных
мышц. К примеру, муаровая то-
пография позволяет безвредно
и быстро, без рентгеновских лу-
чей определить самые незна-
чительные патологии позвоноч-
ника. Сегодня медики центра
намерены при содействии вла-

! стей обследовать с помощью
» муаровой топографии всех
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школьников района.
В центре есть и кабинет

релаксации, где снимают пси-
хоэмоциональное напряжение
и у мамы, и у ребенка с по-
мощью специальной компью-
терной программы, очков, му-
зыки и световых пятен.

И, наконец, блок, где про-
водят упражнения со спе-
циальными костюмами. Их
использование для реабилита-
ции больных с двигательными
нарушениями— одна из новей-
ших идей сотрудников центра.

Костюмы космонавтов бы-
ли переданы для исследова-
ний Евгением Фирером, по-
ставщиком «Адели», в регио-
ны России и за рубеж.
Высотно-компетчсирующие
костюмы применяют сегодня
только в высотной авиации
для полетов в условиях пере-
грузок для того, чтобы дози-
рованно распределять давле-
ние на тело человека. Упраж-
нения с ними благотворно
действуют на пораженную
центральную нервную систе-
му, восстанавливают коорди-
нацию движений и нормаль-
ную работу мышц. Увы, се-
годня требуется серийное из-
готовление таких костюмов, но
второго Фирера пока не на-
шлось, городские власти, ви-
димо, не заинтересованы, а
Министерство здравоохране-
ния пока только ведет пере-
говоры с центром.

Профессор Олег Богданов,
заслуженный деятель науки,
руководитель центра, счита-
ет, что эффективность лече-
ния зависит прежде всего от
комплекса процедур. Для каж-
дого маленького пациента, а
если нужно— и для его мамы,
составляют схему лечения,
включающую по мере необхо-
димости различные виды мас-
сажа, работу с костюмами, фун-
кциональное биоуправление,
природные вещества и т.д.

Выходит, большинство
больных малышей, которым
недоступен такой комплекс,
обречены с детства и до кон-
ца жизни? Видимо, пока да.
Правда, частично эти проце-
дуры все же использует тра-
диционная медицина, но ее
представители, как объясни-
ли в «Возвращении», не в со-
стоянии учитывать звено по-
ражения. То есть медики до-
биваются в основном внеш-
него улучшения движений, не
заставляя работать поражен-
ные мышцы. Механически же
приобретенные в таких слу-
чаях навыки малыш теряет че-
рез полгода...

В «Возвращении» врачи
имеют возможность занимать-
ся с ним индивидуально не-
сколько месяцев в году, обес-
печивать родителей портатив-
ными аппаратами и создавать
атмосферу домашнего уюта.
Ежегодно в «Возвращении»
лечатся 400 человек. В основ-
ном жители Московского рай-
она и тяжелобольные по на-
правлениям из обществ инва-
лидов. Конечно, в таком слу-
чае через кабинет одного вра-
ча, психолога или массажи-
ста, проходят не 50, как в
обыкновенной клинике, а 5—6
детей в день. «Такой центр
должен быть в каждом райо-
не»,— говорит Олег Богданов.
Действительно, тогда в каж-
дом районе решались бы и
проблемы прикованных к ин-
валидным коляскам детей.
Только почему же все-таки
центр в городе, да и в стра-
не, по большому счету, один?

Нужны ли городу

здоровые дети?
В 1992 году в Санкт-Петер-
бурге была запущена колос-
сальная медицинская: про-

грамма, объединяющая 10
подпрограмм. Речь шла о со-

здании специализированных
центров. Ставить диагноз и

лечить ребенка при задерж-
ках развития должны были на-

чиная с того времени, когда
он еще находится в утробе
матери. Специальным реше-
нием программу утвердил Ма-
лый совет, из городского бюд-
жета выделили немалые по
тем временам деньги. Но ос-

новные средства поступили от
спонсоров. Коммерческие ор-
ганизации решением Малого
совета были освобождены от
уплаты налогов на ту сумму,
которую они перечисляли на

программу.
«Кажется, впервые в Рос-

сии так грамотно подошли к

решению проблемы больных
детей»,— сообщил Олег Богда-
нов, назначенный тогда пред-

седателем совета руководите-
лей программы.

Но грандиозное начинание
постепенно «спустили на тор-

мозах». Большинство центров
осталось без помещений.
Прекратил свое существова-
ние Петросовет, отменили
льготы спонсорам, те сами со-

бой «отпали». Выжили лишь
программы, под которые ус-
пели получить площадь и

деньги. Одну возглавляли про-
фессора Людмила Чистович и

Елена Кожевникова (Институт
раннего вмешательства), дру-
гую— профессор Олег Богда-
нов.

Для того чтобы центр, по-

добный «Возвращению», нор-

мально работал, требуется 1,5
миллиарда рублей в год. Ес-
тественно, бюджет таких де-
нег дать не может. Профес-
сору Богданову пришлось об-
ращаться к солидным коммер-
ческим организациям и брать
на лечение и профилактиче-
ское обследование детей со-

трудников фирм. Однако, как

только заканчивается такое
сотрудничество, центр опять

остается практически без
средств к существованию и
нужно начинать новые пере-
говоры. Таким образом, ме-

дики вынуждены заниматься

делами, совсем не свойствен-
ными их профессии.

А как же забота петербург-
ских. властей о больных де-

тях? О центре «Возвращение»
и уникальных исследованиях

не могут не знать во власт-

ных структурах города. Олег
Богданов и его коллеги еще в

семидесятых исследовали
двигательные патологии и по-

лучали поразительные резуль-

таты. Если бы в течение двад-

цати лет проектам ученых да-

вали «зеленый свет» и оказы-

вали поддержку, тысячи де-

тей уже родились бы здоро-

выми, десятки тысяч получи-

ли бы помощь в самом ран-

нем возрасте. А реальная ста-

тистика заболеваний не была
бы тайной за семью печатя-

ми.

Однако широкого распро-

странения современные при-
емы реабилитации почему-то

не нашли, несмотря на то что

разработками нейрофизиоло-
гов заинтересовалось сегод-

ня Министерство здравоохра-

нения. «Увы! Петербург поте-

рял ведущую роль в области
медицинских исследований,
хотя, обладая таким научным

потенциалом, мог бы дикто-

вать условия всей Рос-
сии»,— подытожил Олег Богда-
нов. Теперь о ведущей роли и

думать не приходится. Сохра-
нить бы то, что осталось.

Понятно, у города денег

нет. Может быть, пример не

совсем корректный, но в го-

ды войны об экономическом

благосостоянии тоже говорить

не приходилось. Однако на по-

лучение пенипиллина бросили
тогда все силы. Нужно было
лечить раненых. Сейчас мир-

ное время. Но бороться так-

же необходимо, ведь детский
церебральный паралич и дру-

гие заболевания головного и

спинного мозга, приводящие

к пожизненной инвалидности,

остаются трагедией десятков

тысяч семей...
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